Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a **Agustín Ro-**ea y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicillo: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven la constitución authibados y no sublicados. los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 82

AÑO XXIV

NUM. 1.117

Palma de Mallorca 3 de Agosto 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Agrupación Socialista

Se convoca a todos sus afiliados a la Junta General ordinaria qua se celebrará el próximo Martes día 7 del corriente, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de importancia.—EL COMITÉ.

Se suplica la asistencia de todos dado la importancia de los asuntos a tratar.

nuestros suscriptores de los pueblos

Ponemos en conocimiento de nuestros suscriptores de la isla donde no haya corresponsal paquetero que si quieren continuar recibiendo el periódico ha de ser bajo la condición de pagar directamente a esta administración, su suscripción trimestral por adelantado. De lo contrario a partir del 15 del corriente mes no les enviaremos el semanario. Así es que durante estas dos semanas tienen de tiempo para comunicarnos su conformidad o disconformidad con nuestra resolución y al mismo tiempo para enviar el dinero correspondiente a la suscripción del tercer trimestre si es que quieran seguir de suscriptores, cuyo pago deberán hacer por giro postal o por medio de agentes o personas de su confianza.

Esta resolución obedece a los muchos gastos que implica el tener

cobrador directo y a las dificultades para hacer la cobranza.

En los pueblos donde haya varios suscriptores se puede adoptar la fórmula de nombrar un corresponsal paquetero que se entienda directamente con esta administración y él con los otros suscriptores, que es lo que se hace en muchos pueblos. Caso de que se haga así se nos debe comunicar enseguida el nombre del que haya sido designado para corresponsal.

EL ADMINISTRADOR,

Jaime Matas

Sobre la nueva casa del pueblo

Sociedades Obreras acordando inaugurar dicho local el día 30 del próximo

Septlembre. De desear es que todas las entidades obreras de esta capital se dispongan, las que todavía no lo han hecho, a solicitar el ingreso ya que el hermoso edificio se ha construido para que alli tenga su albergue social la clase trabajadora organizada. Y no sólo es de desear que todas ellas ingresen y convi-van juntas en el inmueble de su propiedad, sinó que deben procurar que la inauguración revista toda la solemnidad de un gran acontecimiento puesto que al ir la clase obrera a tomar posesión de su casa sentirá la satisfacción de ver realizada una de sus mayores aspiraciones. El problema de la vi-vienda colectiva de los obreros fué siempre de muy difícil solución en Pai-

El pasado lunes tuvo lugar una reu-nión del Patronato de la nueva Casa apropiados para ello, ora porque los del Pueblo con los presidentes de las propietarios no querían en sus fincas a propietarios no querian en sus Sociedades Obreras, ora porque los elevados alquileres eran imposibles de

pagar.. Es preciso recordar aquellos tiempos de angustia en que la Federación de Sociedades Obreras vivía en locales reducidisimos, amontonados todos sus muebles, sin un salón de actos capaz para reunir un par de centenares de obreros y pagando un alquiler que diezmaba sus fondos, para hacerse cargo de la importancia que tiene el posesionarse de una casa propia cuya área mide mil trecientos metros cuadrados, tiene diez y siete grandes secretarías, salas y antesalas grandiosas para reuniones, lectura y Biblioteca, Cooperativa, Café y un salón-teatro como ninguno de los de segunda categoria de esta capital, tanto en hermosura como en capacidad. En una l

palabra, la clase trabajadora palmesana tendrá, suyo, completamente suyo, un palacio principezco con todas las condiciones necesarias para el desenvolvimiento de su organización, recreo, cultura, etc. Ninguna Casa del Pueblo de España llega, ni en mucho, a la que tendremos los trabajadores de Palma. Y si es así uno hay motivo obrado para estar orguliosos y sentir emoción, alegria y entusiasmo ante la proximidad de su inauguración oficial? ¿Qué obrero que sienta amor por su clase, tenga el juicio sensato y le interese la organización y el porvenir del proletariado no verá con gusto y hará cuanto pueda para que éste se una en convivencia común bajo el techo de su propiedad? Ninguna razón de peso hay para que suceda lo contrario, y si hombres hay que por irreflexión, por recelos mal fundados, por interpretaciones equivocadas sobre el régimen reglamentario de la casa o por pasiones de indole personal desdeñan y hasta combaten el que las organizaciones obreras se posesionen del edificio y se alberguen en él, preciso es convencerles de su error para que comprendan que la mejor manera de unir a los trabajadores, y educar sus senti-mientos de solidaridad es viviendo juntos en un mismo local para que al calor del contacto diario se enciendan la fé y los entusiasmos por la lucha y por el ideal común de emancipación.

¿Que hay quien cree que aili ha de haber un Patronato que se inmiscuirá con las cuestiones sociales e impondrá tácticas y orientaciones determinadas? Es lamentable que esto se diga cuando el reglamento no tan sólo prohibe esas l

ingerencias del Patronato sinó que le obliga a respetar y hacer que se respete el libre funcionamiento de todas y cada una de las colectividades que allí tengan su domicilio. Las atribuciones del referido Patronato se reducen en el fondo a representar y administrar el edificio, esto último bajo la intervención fiscal de todas las entidades por medio de sus presidentes. ¿Es que no es imprescindible que alguien realice este cometido? ¿Merma ello la dignidad de nadie? Conocemos otras Casas del Pueblo, por ejemplo la de Madrid, que cobija a cincuenta mil trabajadores, y su Consejo de Administración tiene más facultades que el Patronato de aqui, facultades que le han sido dadas, por las propias organizaciones y cuyas Directivas unicamente tienen intervención fiscalizadora en la administración, no en los asuntos de gobierno y/policía de la casa. Lo único que hay de mal efecto en nuestra Casa del Pueblopreciso es reconocerlo—es lo referente al nombramiento de los miembros de dicho Patronato, pero esto es un mal de origen del que no son culpables los individuos que lo componen puesto que fué condición impuesta por el donante del inmueble. ¿Tiene remedio este mal? Procediendo todos con nobleza y buena fé, si; insultando e hiriendo dignidades, no. ¿Conviene a la clase trabajadora que en aras de su unidad y porvenir tengamos todos buena fé y alteza de miras, subordinando al interés general las pasioncillas y personalismos que hasta ahora nos han hecho sucumbir a todos en el abismo por culpa de todos? Reflexionemos todos y discutámoslo con serenidad.—B.

NOTAS DEL DÍA

Los que disriamente nos llaman el Partido del 1Bul, los de la capa caida esos parece que van a perder la cabeza tras de nosotros.

Ni tiempo ni espacio tienen, para comentbr nuestras modestas «notas», cada una de las cuales es un botón de fuego que se incrusta en su epidermis de paquidermo.

Recuerdas lector aquella «nota» en la que comentaba el crimen cometido por un cura? Pues eso a sacado del quicio al de los cabos sueltos.

Y es tan grande su afán de desvirtuarlo todo y tan poca la pericibla que pone en ello, que sin darse cuenta-el muy mentecato-cae de cuatro patas como los burros, acabando de hundir sus falsas doctrinas.

Old como se expresa el anónimo teólogo:

«Cuando un sacerdote cae en pecado, cosa muy posible dada la flaqueza humana, él es el único responsable y sobre él a de caer la sanción, jamás sobre la Religión que mantiene integras las reglas de la santa moral. Respecto a este caso concreto-aunque resultare ciertohay que decir que precisamente está muy

claro el quinto mandamiento de la ley de Dios que dice «No matarás». EL que CONCULTA ESTA LEY, REO ES DE PECADO. Pero sería absurdo y propio de imbéciles involucrar en ese pecado a quien mantiene inexorablemente la ley.>

Como verás lector esto tiene mucha miga, así es que pardóname si hoy entretengo un rato tu atención.

El párrafo ese de marras, para nosotros tiene dos aspectos.

El uno es el cinismo de esa gente amarilla.

Dicen que esería absurdo y propio de imbéciles el arrastrar con el cura asesino a toda la Religion».

Y colaborando con esto decís que «no por el solo hecho de que un médico se equivoque en recetar una medicina, matando al enfermo, la ciencia médica tenga que ser mala.

Muy bien! Con esto estamos de acuer-

En lo que no lo estamos es en la poca memoria de los amarillos.

Recuerden, recuerden todo lo que han escrito contra el Socialismo, cada vez que ha habido un compañero que ha traicionado los ideales.

Con refinamiento de canalla, habéis escrite contra el Socialismo, la flaqueza

humana de un compañero que llevóse los fondos o pasóse a las filas burguesas.

En cuanto al otro punto, con una inocente pregunta vamos a complacer al de los cabos.

Afirmáis que el que conculca la ley del quinto mandamiento no matarás reo es de pecado.

Pues bien, si reo es el que falte al no matarás. ¿Por qué la Religión católica, bendice a los ejércitos antes de entrar en batalla y destrozarse mútuamente?

No decis que Cristo predicaba el «amor de todos y el ódio de ninguno».

¿Pues por que la Religión Católica, azuza a unos para que despedazen a otros?

¿No es universal vuestra doctrina? ¿Pues por que habéis de preferir al moro del cristiano o vice-versa?

¿A que no contestáis a eso? ¡Farsantes, farsantes!

Una apostilla a una canallada de los sindicalistas.

A sabiendas de que mentían como villanos, han lanzado a la publicidad la especie de que los Sindicatos libres de Banca y Bolsa, habían recibido el ofrecimiento de apoyo de la Unión General de Trabajadores.

Sólo un espíritu enfermizo puede propalar semejante vileza.

No vamos a defendernos de ello.

Los prestigios de la U. G. T. están muy por encima de la baba que despiden los que, con sus errores incubaron a los Libres; hijos legítimos del Único.

Con motivo de las brillantes intervenciones de nuestra minoría parlamentaria, en favor de la readmisión de los seleccionados de Correos y en beneficio del cuerpo de subalternos de teléfonos, nuestros diputados reciben centenares de feticitaciones y entre ellas leemos algunas muy entusiastas de los oficiales de Teléfonos y Correos de Palma.

Estos triunfos parlamentarios del Partido Socialista nos halagan mucho.

Pero cuando se desbordaría nuestra alegría sería cuando viéramos a esa clase tan sufrida y vejada como la llamada clase media; sacudir su perenne modorra y despojándose de sus pruritos ridículos de quererse codear con la burguesía, tomasen un puesto en la lucha de clases, para impedir que gobernantes de la calaña de Sánchez Guerra destrocen a todo un digno Cuerpo de Correos.

¿Estáis satisfechos de la labor realizada por siete hombres en el Congreso?

¿Qué no haría pues, una numerosa y fuerte minoria socialista?

Y esto en parte está en vuestras manos, cuando os vengan a solicitar el voto, acordáos entonces de los que os defendieron y de los que os dejaron en el arroyo.

Marcial

Hay que hacer propaganda, compañeros. Nuestra prensa necesita ser más difundida para que nuestras ideas y nuestras tácticas conquisten cuanto antes las conciencias proletarias.

Buscar nuevos lectores de nuestros periódicos y aumentar el número de adheridos al Partido y a los Sindicatos afectos a la Unión General de Trabajadores, es la misión principal y más importante de todo buen socialista.

El Socialismo en el extranjero

LA LIBERACIÓN DE ANDRÉS MARTY :

No puede negarse el gran triunfo que para el proletariado francés representa la libertad de Andrés Marty. Ha sido una campaña tenaz y persistente, admirablemente organizada, la que ha arrancado de la prisión central de Clairvaux al héroe de la epopeya del mar Negro.

Los lectorss de EL Obrero, desconocerán, seguramente, pormenores de ese interesante episodio que tanto ha apasionado a las masas trancesas.

El 16 de Abril de 1919. Andrés Marty, oficial maquinista del buque de guerra «Protet», f é detenido y encerrado preventivamente en Galetz por haber intentado inducir a la tripulación de su buque, que se dirigía a Odessa, a que se opusiera resueltamente a prestar ayuda a la contrarevolución rusa.

Semanas después, un consejo de guerra degrada en el Waldek-Rousseau a Marty y le condena a 20 años de trabajos forzados.

El hecho que sirvió de base a la condena no era punible, a juicio del proletariado francés. Entre Francia y Rusia no había habido declaración de guerra. La ayuda que prestaba Francia a la contrarevolución, además de herir los sentimientos de las masas francesas que casi unánimemente simpatizaban con la revolución, infringía abiertamente la Constitución. No es raro pues que el caso Marty figurara, desde entonces, diariamente, en el programa de los partidos obreros. La campaña para conseguir su amnistia fué muy apasionada y más intensa que la campaña en favor de Dreyffus. Desde su reclusión en Clairvaux no ha habido en Francia elección municipal o provincial en que no hava salido triunfante su candidatura.

«La Humanité» abrió una encuesta entre el mundo intelectual francés sobre la procedencia de la amnistía. El resultado no pudo ser más favorable. Toda la intelectualidad depuso en su favor. Anatole France pudo decir que Andrés Marty era el hombre más popular de Francia. La conciencia popular reclamaba categóricamente la liberación de su héroe. Comenzaba a ser temerario oponerse a la presión obrera, cada día más intensa. Perpicaz, en ese asunto, Poincaré ha cedido y al fin, después de cuatro años de reclusión, Marty ha sido reintegrado a la vida.

Nos ha conmovido profundamente el relato de la entrevista de Marty con su madre, gravemente enferma. Sentada en un sillon, entre sus hijos Miguel y Juan, intenta la pobre vieja levantarse para echarse en brazos de su hijo, pero sólo consigue tender hacia él sus apergaminadas manos. Una intensa emoción detiene, un momento, a su hijo Andrés. La multitud que ha invadido el domicilio presencia la escena silenciosamente. Subitamente Andrés Marty cae de rodillas ante su madre, que fervorosamente le besa, mientras muchachas del pueblo llenan de flores el regazo de aquella madre dolorida.

La campaña no ha terminado con la liberación de Marty. El proletariado francés se prepara para redoblar su actividad a fin de conseguir una amnistía integral. Quedan aún bastantes víctimas del patriotismo de la burguesia. Sadoul, condenado a muerte por haberse entregado en cuerpo y alma a la revolución rusa; Cottin condenado por haber aten-

tado contra Clemenceau mientras Villam fué absuelto por haber asesinado a Jaurés. He aquí, entre otras, dos víctimas que el proletariado está obligado a redimir.—J.

LETRAS

Guerra Junqueiro

Este poeta glorioso ha muerto, viejo y achacoso, en Portugal. No es menester ensalzar su gloria. Su copiosa obra literaria, como la de Rubén Dario, no admite elogios ni ditirambos. Ella sola se alaba. Quien haya gustado un sólo poema del poeta portugués no lo olvidará fácilmente. Es tan precisa la palabra, tan bella la construcción y tan vibrante la emoción que os transmite el poeta con sus versos, que el eco de su palabra perdurará, suave, airada, o triste, según el motivo sea, en vuestra alma.

Guerra Junqueiro no es, como el mismo Rubén, un sol que se apaga y enfría apenas anunció su orto. El autor de «La Musa en ocios» es un astro que llegó a su cénit y, ya en declire, ha llegado a su ocaso, ocaso espléndido, magnifico, sí; pero triste como todos los ocasos.

Pero ¿a qué seguir? El poeta ha muerto. Su obra permanece. Releerla puede ser un consuelo para quienes le admiraron y una satisfacción inesperada para los que, alejados de toda disciplina literaria, no conocen ninguno de los poemas de este poeta hombruno, viril, rebelde y sensitivo.—J. Z.

El sueño de Bebé

Bebé soñaba que su hija exhaló el último allento... La veía inmóvil, fija en funeral ornamento,

durmiendo entre cuatro cirios, en su cajoncito estrecho; con sus manitas, dos lirios, puestas en cruz sobre el pecho.

Su dulce boca apretada; sus líneas de grana quietas... ¡ Boca, color de alborada, que ya es color de violetas !

Frio el cuerpo, macilento, como lirio de los valles... Ladraban, fuera, el viento y los perros de las calles...

Bebé estaba en un rincón, postrada en tierra de hinojos; sus labios, sin expresión; llorando sangre sus ojos.

Veia a su hija querida en su ataud, con su palma... | Mueria!... | vida de su vida! | Mueria!... | almita de su alma!

En sus dorados cabellos ya no pondría una flor, ya no escondería en ellos sus dulces besos... ¡ Señor l

¡Y sus ojos!... ¡oh, sentirlos sobre ella, otra vez no más! Ya no volvería a abrirlos, —noche insondable—lamás.

¿Y si esto fuese mentira? ...Si; lo fué... I todo pasó! Ya abre la boca... respira... ¡Oh, ne; no está muerta; no!

Más, i hay i, i los bronces doblando i La quien irán a enterrar? I A ella I... Ya vienen, cantando, los curas que han de oficiar...

Lloran las viejas criadas besando a la hijita muerta; hay cirios por las entradas; los pobres llenan la puerta.

Ya le echan agua bendita; van a cerrar su ataud... ¡Oh; y no poder, pobrecita; devolverte la salud! Bebé, pálida, cansina, se acerca a Mimi, la besa, cayendo en aquella ruína como un león sobre su presa.

Sus tristes ojos sombrios no se cansan de llorar... ¿ qué importa que sean ríos, si dentro de ella está el mar? Suplica... llora... ¡ hija mía l ¿ qué hará tu madre mañana?... —Da un grito y despierta, el día llena de sol su ventana.

Y mira— y vé, junto así; ¡oh, sorpresa verdadera!, a la ex-difunta Mimí, ya con la cabeza entera

casi con espanto, exclama:

— ¿ Quién, quién te resucitó?

Y el rapaz, desde su cama,

le dice, riendo:

— ¡ Yo ! Guerra Junqueiro

Traducción de E. Marquina.

Notas para la historia

Los elementos que integran la Confederación Nacional del Trabajo, en sus propagandas, se dedican a calificar a la Unión General de Trabajadores de España de amarilla, traidora, reformista, etc., porque entre sus métodos de lucha contra los patronos acepta el intervencionismo, y ellos se aplican el título de revolucionarios porque, según dicen, su táctica se ajusta a las prácticas de la más para «acción directa».

¿Qué entenderá la Confederación Nacional por acción directa? Según manifestó uno de sus hombres más significados, Angel Pestaña, en la conferencia que dió hace poco en Santander, es todo lo contrario de lo que practica la Contederación, y para que no se crea que tergiversamos el pensamiento de los demás, transcribimos lo publicado en Solidaridad Obrera el día 12 de junio último:

«Tomó la palabra luego el compañero Pestaña. Detalladamente se extendió sobre la organización de los Sindicatos, su estructura y su desenvolvimiento. Comparó esta organización con otros sistemas en práctica. Explicó la significación de la acción directa, que nada tiene que ver con el terrorismo ni con los asesinatos, ni el empleo de la violencia. Acción directa es acción sin intermediarios, es decir, solución de las cuestiones por las partes a quienes ofectan, sin admitir intromisiones de autoridades ni de otros elementos extraños.»

Si esa es la «acción directa», la Confederación hizo poco honor a sus principios tácticos cuando permitió intervenir en la huelga de «La Canadiense» al senor Morote, en nombre del Gablerno; a. los gobernadores civiles señores Amado y Bas en el locaut y huelga de metalurgicos, respectivamente, y en la del transporte al capitán general y a los señores Barber y Portela. ¿Es que cuando la Confederación resuelve, bien o mal, sus huelgas con la intervención de los representantes del Estado burgués es una acción eminentemente revolucionaria, y cuando la Unión Gaperal las resuely e interviniendo el Poder publico es obra antirrevolucionaria? No creo que haya quien tenga la despreocupación suficien te para mantener esa teoría.

Los Sindicatos Minero, de Asturias, y Metalúrgico, de Vizcaya, afiliados a la Unión General, viéronse obligados a ir a la huelga para impedir la rebaja del 20 por 100 en los salarios. Lucharon valientemente bastantes días, y tuvieron que resolver el conflicto con la intervención

del entonces ministro de Trabajo y con una disminución en los jornales del 10 y del 8 por 100, respectivamente. Esta solución fué aprobada en referendum por los obreros interesados. Pues bien; esto, para los componentes de la Confederacion, fué una traición, una venta, una indignidad intolerable, que merecía el que la clase trabajadora linchase a los directores de dichos Sindicatos.

Ahora, la Confederación cree necesario dar terminada la huelga del transporte de Barcelona y se reunen los representantes de los organismos obreros de la localidad, y sin más trámites acuerdan lo que se dice en la siguiente nota:

«Reunida la organización obrera, y estudiada la situación del actual conflicto del ramo del transporte, acordó que una Comisión de la organización, compuesta de cinco compañeros, se entrevistara con la primera autoridad civil de la provincia para notificarle, de una manera rotunda, que la organización obrera SOLUCIO-NABA LA HUELGA EN LA FORMA QUE QUISIERAN DICHA PRIMERA AUTORIDAD Y LA FEDERACIÓN PATRONAL.

Inmediatamente, y cumplida ya su misión, se retiró del Gobierno la antedicha

Lo que hacemos público para conocimiento de todos.—LA COMISION.

Pues a eso lo llaman un «gesto».

Si de esa forma hubiesen procedido alguna vez las Secciones de la Unión General no serian suficientes las columnas de los periódicos sindicalistas para insertar la serie de adjetivos injuriosos dirigidos a sus hombres.

A los trabajadores les corresponde tener en cuenta estos hechos cuando les hablen de actitudes revolucionarias.

Francisco L. Caballero

No se desarrolla un Partido ni puede triunfar ninguna idea si sus militantes no son activos, constantes y decididos en la propaganda, y abnegados y valientes para realizar los sacrificios necesarios y vencer todos los peligros que puedan acecharles.

Los socialistas tenemos que ganar, a cuantos no lo son, en fe, en entusiasmo, en esplritu de proselitismo y en cuantas virludes acreditan y hacen respetable y triun-Indor al hombre de ideas nobles y elevadas.

Deber y altruismo

Todos hablamos constantemente de nuestros derechos. Pero jamás se nos ocurre hablar de nuestros deberes. Y si aspiramos a progresar, individual y coectivamente, moral y materialmente, es indispensable que todos hagamos exámen de conciencia, preguntándonos en lo latimo de nuestro sér, con severidad y rigidez inflexibles: ¿cumplo leal y fielmente mis deberes en las diversas personalidades que ostento.

Por otra parte, se ha desbordado una ola inmensa de egoismo estúpido, que imposibilita todo progreso efectivo. Una lociedad en la cual el individuo se enclerra en el más grosero egoismo; en la tual los hombres no nos solidarizamos n los dolores, y en las alegrías, en la qual no nos sentimos todos miembros de a gran familia humana, aportando todos lealmente el modesto grano de arena a la obra colectiva, esa sociedad no es una sociedad de hombres, sino de fieras. y no de floras cualesquiera, sino de las más salvajes y destructoras.

Y asl arde el mundo en colosal hoguede odios, rencores, ambiciones y ven- | saur, presidente.

ganzas... Y así nos ahogamos en inmensos lagos de sangre de seres humanos...

No merece el nombre de progreso el que no se funda en el cumplimiento consciente, leal y sincero del deber. No merece el nombre de sociedad la que no se funda en el altruismo, generoso, desinterado y propio de hermanos.

Antonio Roma Rubies

Camarada Director de El Obreso BALEAR.

Le rogamos la publicación de las líneas siguientes que a la vez remitimos a «Cultura Obrera» para que también las

Por la Federación de Sociedades Obreras de la Casa del Pueblo.—El Comité. Palma 30 Julio 1923.

En el número de «Cultura Obrera» correspondiente al día 21 del actual se inserta la reseña de un mitin celebrado en Manacor por la «Confederación Regional del Trabajo: en el cual un compañero dijo que los elementos de la Casa del Pueblo habían realizado obstruccionismo para desviar a las huelguistas sederas de la fábrica del patrono Escapa de Sta. Catalina.

A ello hemos de contestar que las entidades de la Casa del Pueblo no sólo no han hecho obstrucción, sinó que han ayudado con su dinero a las huelguistas como sabe muy bien la Comisión organizadora del festival celebrado en el Teatro Balear. Decir lo contrario es faltar a la verdrd y querer engañar miserablemente a los lec-

Conste así.

APRENDAMOS

La acción de las masas obreras que no tienen conciencia clara de sus intereses no suele ser útil al proletariado.

No es con torpezas ni desaciertos como se mejora la situación de los trabajadores v se prepara el terreno para redimir a la Humanidad. Sólo procediendo conscientemente y verificando actos reflexivos podrán los explotados alcanzar mejoras positivas y acclerar el momento de su liberación y la de todos los seres humanos.

No pocos hechos acaecidos en nuestro país demuestran lo que afirmamos en estas líneas.—PABLO IGLESIAS.

TOS SOCIALISTAS DE LAS PALMAS

Otra victima de la ley do Tuniadicación AB TALISAICCIONES

En asamblea de la Agrupación Socialista se acordó recomendar a la minoría parlamentaria que se haga intérprete de nuestros anhelos, encaminados a que se dé pronta reparación a la rigurosa sentencia condenatoria dictada contra el camarada Pérez Trujillo, presidente de la Agrupación de Puerto Cruz, a quien se impuso por Consejo de guerra dos años y cuatro meses de prisión como autor de un articulo.

Si, se opusioran precedentes legales para completo indulto podría aplicarse conmutación de pena por destierro.

Dada la indole del asunto, está indicada la resolución del Gobierno liberal en

Saludos afectuosos .- Baltasar Champ-

¡ DESHONRADOS!

Una marranada nacionalista

Sólo le faltaba al nacionalismo francés, en su odiosa invasión del Ruhr, cubrirse de oprobie o indiguidad. Ya lo ha hocho, y no le será posible relajar ya más su depravada moral.

Tal es una canción que «con la autorización especial del Gobierno» se ha hecho pública estos días por las calles de París. Una de estas imbecilidades que el ciondo de reptiles» paga bien por la adulación fastrera hecha a los causantes de la invasión del Ruhr.

Dicha canción pinta a las mujeres alemanas ansiosas de prostituirse con los soldados franceses que hacen de esbirros en la cuenca del Ruhr. «Monumento asqueroso de inepcia», llama a esto Le Quotidien; «Una indignidad», lo titula el escritor socialista Pierre Hamp.

¿Qué dicen a esto Blasco Ibánez y otres panegiristas de la Francia de Foch y Poincaré? ¿Callarán?

DE LOS HOSTALETS

Para el Sr. Alcalde

Desde algún tiempo a esta parte se viene notando cierto abandono en este suburbio. En la calle de Aragón y en el puesto denominado (Son Llatxa), existe un estanque o (safareitx), que continuamente está lleno de agua y dentro del mismo a crecido una clase de hierba espesa de la altura de un hombre v dicho estanque por los dos lados está la orilla a flor de tierra, nosotros creemos que con mucha facilidad podría precipitarse cualquiera criatura o persona grande y le sería muy difícil el salirse si algún transcunte no le auxiliara, antes de que tengamos que lamentar una desgracia, convendria que el Sr. Alcalde se interesara obligando al propietario del susodicho estanque a limpiarle o ponerle en mejores condiciones, nosotros creemos que una vez al año se limpian para evitar desgracias y dar fomento a la higiene.

Sita en la misma calle tenemos la tan debatida fábrica de curtidos del señor Castell, que de las aguas sucias que arroja de su fábrica junto a dicha calle, hay un trozo de unos 50 metros cuadrados que se ha convertido en un estercolero y del mal olor que despide se viene imposibilitándose el paso de las personas que no tienen la nariz tapada.

También convendría Sr. Alcalde se preocupase algo del caserio denominado (Son Sufferet), que por ser un barrio moderno es una vergüenza que se tenga que beber las aguas que se conducen a propósito por medio de la calle, exponiendose a que todo el suburbio coja una epidemia, pudiéndose esto evitar, mientras tanto se están gastando a miles de pesetas inútilmente.

Esperamos del Sr. Forteza que no consentirá por ningún concepto se siga este abandono.

Mientras que los concejales elegidos por los votos de los obreros de este suburbio que son 4 o 5, les importa muy poco que el tercer distrito esté en sutotalidad abandonado, Nosotros creemos que es un deber sagrado para ellos poner todo el interés posible para que progrese el distrito a que deben su triunfo.

En vista de que no se preocupan de este suburbio yo pondré todo el interés que esté de parte de mi modesta pluma procurando así el progreso de este suburbio. STREET SOLL STREET

mera autoridad se tomará el asunto con interés a lo menos con estos servicios que no deberían ser descuidados.

Un vecino

De los pueblos **LLUCHMAYOR**

Sr. Director de El Obrero Balkar, le agradecería mucho se sirviera publicar en su semanario las siguientes líneas. Su afemo. amigo. --

Juan Oliver .

ho que nos hace falta

En el número 1.086 de EL OBRERO BALEAR en fecha del 22 de Diciembre de 1922, publiqué un pequeño artículo, en el cual había un región que decía, ¿necesitamos algo más? Y me hacía esta pregunta nada más que, si uno creyera conveniente, «esto o aquelio» por prosperidad de nuestra organización, hiciésemos el sacrificio que importara hasta logrado el objeto.

Perdona lector, compañero, si te molesto con tan mal trazadas líneas, pero quiero exponer para conocimiento de mis compañeros, mi jóven y noble pensamiento.

La verdad, en los momentos actuales creo que es preciso, algo más importante que lo que quería aludir en dicho artículo.

De algun tiempo a esa parte, noto en el ánimo de los trabajadores y a los jóvenes principalmente, un decaimiento espiritual, un... no se qué, como si no les importara nada de lo que afecta a su espiritu.

Yo me vuelvo envidioso, cuando algun compañero veterano ya, me dice, «¡que diferencia, Oliver, hay de los jóvenes que al fundarse la «Juventud Socialista» a los que la componen en la actualidad! Tiene razón el amigo, en la época de que me habla, los jóvenes socialistas se diferenciaban con los ajenos a este ideal, teniendo un vivo interés al estudio, cuando iban por la calle en su rostro se reflejaba la llamarada del ideal.

Hacian lo que el «abuelo» dice «los que de veras sientan el ideal Socialista, con sus actos se han de diferenciar con los que no lo son.

Pero hoy; no sé que decir, no sé siculpar como un fenómeno natural ese decaimiento del espíritu.... en fin no sé.

Es lamentable y casi indiscreto, por uno como yo trazar esas sencillas líneas. pero más lamentable es para mí, ver la poca preocupación que tienen muchos jovenes afiliados a la «Juventud Socialista», de hojear el periódico, y creo, perdone que lo diga, que no ha llegado a doce los que han hojeado la labor de los diputados socialistas, en esta etapa parlamentaria y ver que no tienen el menor interés para dedicarse al estudio, ni siquiera prestar atención a los que algún día dan lectura de un artículo u otra cosa, eso es muy lamentable compañeros, spero, a reir, a divertirse tocan! sin pensar recrear el espíritu, en obtener un grado más de cultura. Y yo creo que es un deber inexcusable de todos los jovenes pertenecientes a la «Juventud», que tengan una voluntad férrea, dedicándose al estudio que es el origen de cultura. Esto creo que es lo que hace falta compañeros, procuremos de hoy en adelante estudiar, aprender, nutrir nuestra inteligencia, para que mañana sepamos el camino que seguir. Yo ruego a mis compañeros, que se fijen en lo que dice el socialista argentino, Mario Bravo. «Desde el momento que los hombres Apesar de todo, esperamos de esta pri- l'aprenden a leer y a escribir dejan de ser

OBRERO BALEAR

reclutas para convertirse en soldados del j gran ejército de hombres libres en mar-

¡Compañeros, a nutrir nuestra inteligencial

Eso es lo que nos hace falti-

Lluchmayor 29-7-23.

Juan Oliver

El mónstruo de Alaró

P'en Tomeu de L'ordemunt

No se quien eres, Tomeu, ni tampoco me interesa gran cosa saberlo; lo que si me interesó fueron tus campañas contra los mauro-weyleristas-conservadores, verdadero fenómeno de tres naturalezas, como tú decias. Tus escritos, siempre en defensa de los intereses de nuestro pueblo trabajador, producian tal picor en los cabileños de nuestro Abd-el-Krim que parecían lluvias de sabañones. De ello nos alegrábamos todos, sintiendo todavía las vibraciones de nuestro espiritu al recordar aquellas tus palabras satirico-punzantes que cual flechas perforaban el corazón de los dictaderes y reaccionarios que entonces hacian mangas y capirotes de las leyes y de la administración municipal.

De rechazo, y sin que tal vez fuese tu intención, favorecias y preparabas el pedestal a otro jete de cábila, a otro fenómeno que, aunque de una sola naturaleza política, es más malo y más monstruoso que los que entonces combatias. Si, Tomeu, el rifeño de que te hablo es una especie de serpiente de cien cabezas por cuyas cien formidables bocas salen torrentes de veneno contra nuestra querida Sociedad y contra los hontados concejales obreros, y todo porque en la calabaza que lleva por cabeza se había metido que la clase obrera y dichos concejales habian de prestarse a servirle de mudos comparsas en todos sus planes de explotación y mangoneo político-administra-

Como el indicado mónstruo es un liberal tuerto se ha creido que ahora que gobiernan los suyos es el rey de un país de ciegos que ciegamente ha de tolerar y aplaudir sus patochadas. Su Magestad tuerta no comprende que el mundo está tan adelantado que hasta los chicos nacen con cuatro ojos y una varilla táctil por si acaso los pierden.

Bueno, pero y a que viene estodira en Tomeu de L'ordemnnt. Pues viene, Tomeu, a que hay que sacar la tralla y darle cada trallazo al ménstruo de Alaró que le ponga la calabaza he-cha un pepino. De lo contrario, con sus cien cabezas de serpiente maligna y sus cien bocas volcánico-venenosas acabará por maiar de miseria a sus obreros y por llenar de viboras inmorales el Ayuntamiento.

A la palestra hace falta gente, Tomeu, que el rey don tuerto amenaza invadirnos. Si te falta apoyo por mi parte le ofrezco un cañón del 42, cuyo primer disparo saldrá en el próximo

En Pera d'es Ponterró

El trabajo de la mujer en Oriente

Las condiciones de trabajo de las mujeres en Oriente son muy lamentables. En Turquia, después de la revolución, las mujeres han invadido en gran número las fábricas y las ocupaciones industriales. Hasta entonces la mujer furca se dedicaba casi exclusivamente al servicio domestico. Hoy trabajan en las fábricas jornadas de doce horas por un salario de hambre.

En Siria, millares de mujeres trabajan trece horas diarias en el tejido de la seda.

En Egipto, el número de mujeres ocupadas en las fábricas de tabaco, en las filaturas y en los telares es de 63 mil. Trabajan doce horas de jornada y ganan la tercera parte del salario de un obrero.

Casa del Pueblo

«El Trabajo», Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos : : :

Habiendo esta Suciedad comunicado a los patronos del gremio, pidiéndoles el cumplimiento del convenio firmado anteriormente, entre patronos y obreros, que consiste en los o 50 ptas, de plus al salir a más de dos kilómetros de la capital y después que todo el gramio empiece y concluya el trabajo a la misma hora. Habiendo contestado los citados patronos al extremo de hacer cumplir el convenio de pagar un plus de o 50 ptas, a los operarios que trabajen a más de dos kilómetras de la capital.

Referente al horario nos contestan que estiman procedente y beneficiosa la unificación de las horas de trabajo en el gremio, a cuyo efecto, están estudiando un horario que satisfaga plenamente el interés de todos y después nos lo mandarán para su aprobación y modificarlo si se quiere.

Seguramente comprenderá la clase trabajadora, aunque los sindicalistas nos tilden de amarillos y vendidos al capitalismo, sabemos velar para que el gremio obtenga mejoras, sin apelar a los insuitos y a la calumnia con los trabaja lores que desienden la misma causa. Si hubieran puesto el mismo interés en combatir a nuestros enemigos, seguramente la organización obrera no estaría en la situación en que se encuentra.-El Co-

La misma entidad en reunión general celebrada el día 27 del pasado julio, se nombraron por unanimicad los compañeros siguientes:

Secretario del interior, Antonio Quetglas, Tesorero, Miguel Juan; Revisor 1.*, Juan Ordinas.

Estos compañeros al posesionarse de sus cargos envían un fraternal saludo a todos los trabajadores organizados.—El Comité.

Casa del Pueblo

Convocatoria

La Federación de Sociedades Obreras por medio de ésta convocatoria suplica a cuantos se crean con derecho a la propiedad de los muebles, objetos y enseres de lo que fué Cooperativa del Centro Obrero, se sirvan asistir a una reunión que, para tratar de la liguidación definitiva, se celebrará el LUNES DIA 13 DEL ACTUAL a las 8 y media de la noche en la Secretaria de la Casa del Pueblo calle de Ballester número 32.

Se suplica encarecidamente la asistencia por cuanto es inaplazable dicha liquidación a causa del traslado a la nueva Casa .- Por la Federación, El Comité. Palma 3 Agosto 1923.

Grupo Pro-Obrero Balear

Se convoca a todos los afiliados a Iunta General extraordinaria, que tendrá lugar el próximo lunes 6 del actual a las 9 de la noche, en la Casa del Pueblo para tratar dei trastado a la nueva Casa del Pueblo.-El Secreta-110, Sebastian Perretjuns.

En otro tiempo, el esclavo agobiado se escapaba de su cárcel, soñando en un cielo donde su miseria seria recompensada por elernos goces; más ahora que la ciencia ha descubierto ese engaño del más allá de la tumba, el esclavo, el obrero, cansado de morir para ser felis, exije la justicia y la felicidad en la tierra.-EMILIO ZOLA.

Correspondencia administrativa

S'INDIOTERÍA.-Recibi de la Sociedad Sucursal de Albañiles por pago de dos trimestre, 3'00 ptas, tiene pagado hasta 30 de Junio de 1923.

SON SARDINA.-Recibi de laime Covas, por pago paquetes 4'15 pesetas, tiene pagado hasta 9 Junio 1923.

BARCELONA.—Recibi de Antonio Rexech, por pago de dos años de suscripción 12'00 ptas., tiene pagado hasta fin del corriente año 1923.

BARCELONA.—Recibi de Bernardo Galmés por pago de un año de suscripción 6'00 pias., tiene pagado hasta 30 de Septiembre de 1923.

ASTURIAS.-Recibi de Domingo Alonso, por pago de un trimestre de suscripción 1'50 ptas., tiene pagado hasta 30 de Agosto de 1923.

LLOSETA.-Recibi de Guillermo Villalonga, por pago de dos trimestres de suscripción 3.00 ptas., tiene pagado hasta fin de Septiembre de 1923.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA abierta por la Agrupación Socialista Palmesana a favor de las familias de León Meana y Ernesto Gar-cia, asesinados vilmente uno en Bilbao y otro en Gijón.

«Agrupación Socialista», ptas., 10:00; «Unión de Curtidores, id., 5'00; Unión Cordelera», id., 10'00; Vicente Torres, id., 1'00; Antonio Mora, id., 1'00; Antonio Liabrés, id., 1'00; Desarrollo y Arte. Sociedad de obreros en madera, id., 5'00; «La Hermandad», Sociedad de repartidores de periódicos, id., 5'00; Iulian Piza, id., 0'50; Juan Colom, id., 0'50; Lorenzo Bisbal, id., 0'30; Miguel Cardell, id., 0'50.

Total, ptas., 39'80. NOTA: Todas las Sociedades y compañeros de la Isla que quieran contribuir a tan noble fin pueden dirigirse al compañero Vicente Torres, Casa del Pueblo, Ballester 32, Palma.

Imp. Roca, Ferrer y C.a -- Socorro, 92

Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA No equivocarse: Esquina Plateria

TODO

HECHO

La ganancia del detallista para

Calzado Sólido Barato. Construido en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapateria,

«La Argentina», de FRANCISCO PUIGSERVER

JAIME II-62

MANO

IFUTBOLISTAS!

La Casa Medina y C. S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas Guantes-Munequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios,

La casa mejor surtida en articulos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

no comprar sin antes visitar nuestra casa

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA